

sans rompre l'équilibre de sa charmante humeur. Décidément, le moral de cet homme est au beau fixe ; et de le contredire à présent sur toute la ligne, ou peu s'en faut, ne saurait m'aliéner ses bonnes grâces. Car il importe de rétablir la vérité et la justice au sujet de la Casuistique, la science vitale par excellence, si l'on excepte cette " science des saints " dont parle souvent l'Écriture et qui reçoit directement ses inspirations d'en haut. Brunetière, pour ne point faillir à son rôle favori de relever ou d'abattre les idoles selon les exigences d'une dévotion très éclairée, écrivait, en 1885, au cours d'une éclatante et définitive revanche de la science tant honnie : " Je ne vois que les saints et les brutes qui puissent se passer d'un peu de casuistique : les saints, parce qu'ils démêlent d'inspiration le sophisme caché dans les suggestions de l'intérêt ou de l'instinct et vont droit au devoir ; et les brutes, ces tempéraments grossiers qui prennent pour loi ce qu'ils nomment leur nature et sont convaincus qu'ils marchent toujours droit, tant qu'ils vont où l'impulsion de l'animalité les pousse ". (1) En effet, aussi longtemps qu'il y aura des multitudes d'hommes échelonnées entre ces deux extrêmes ; aussi longtemps que ces hommes auront des rapports entre eux ; et à mesure que l'existence humaine ira se compliquant chaque jour davantage, il y aura lieu d'épiloguer sur le devoir et de parfaire ainsi l'éducation des consciences.

Au surplus, Mr. L. G. C. ne nie point la nécessité de la casuistique. Il lui reproche plutôt la forme surannée qu'elle a revêtue jusqu'ici et cette double tendance à l'individualisme et au laxisme que dénoncèrent véhémentement Nicole et Pascal. Nous tomberons facilement d'accord au sujet du premier blâme encouru et sur l'opportunité d'abolir l'ancien cliché verbal dans les travaux de vulgarisation. Mais le second reproche, de beaucoup le plus grave et le moins fondé, exciterait à coup sûr la verve emportée d'un Brunetière. Comme je ne tiens pas ce courant au bout de ma plume, je me contenterai de répondre par un peu d'histoire et de critique impartiales à ce doux sceptique dont le préjugé tient vraisemblablement aux sources d'information.

La Casuistique est une branche de la Science sacrée qui consiste dans l'application immédiate de la Théologie morale

(1) *Revue des Deux Mondes*, 1^{er} janvier, 1885. *Une Apologie de la Casuistique*.